

# EL DIARIO DE MENORCA.

## Puntos de suscripcion.

**MAHON.** EN PROVINCIAS.  
Tienda de D. D. Orfila. Remitiendo el importe de D. N. Fábrega de la suscripcion por medio de libranza.

## Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.  
Provincias 24 reales trimestre.  
Un número suelto ½ real.

## Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mrs. por línea.  
Los no suscritores 12.  
Y las repeticiones á la mitad de precio.

## SECCION DE NOTICIAS.

De las correspondencias particulares del *Diario de Barcelona* copiamos lo siguiente:

Marsella 9 de agosto.

Acabo de leer una carta escrita por un oficial francés de Orizaba, despues del ataque de los mejicanos contra dicha poblacion. «La accion, dice, fué terrible. Las cargas á la bayoneta fueron continuas y cada vez más ricas. Los muertos caian á centenares. ¡Qué desastre! ¡Qué imponente drama! Hemos quedado vencedores. El 99 de línea se ha cubierto de gloria por tercera vez, y ha sido citado en la orden del dia del ejército. Ni aun á costa de una grave herida no quisiera haberme visto privado del espectáculo de una accion tan conmovedora, y que no se borrará jamás de mi memoria.»

El parte telegráfico oficial espedido esta mañana de París ha sido muy lacónico para satisfacer la justa impaciencia del país. Mientras se espera el parte del general Lorencez, parte que deberá recibirse dentro tres dias por el vapor inglés, me apresuro á comunicar á V. las precedentes líneas de uno de los combatientes: por ellas tendrá V. á lo menos una idea de los graves peligros en que se ha hallado nuestro reducido ejército. El amor propio nacional se indigna al pensar que los mejicanos, hasta ahora desdenados como un ejército falto de cohesion, hayan podido esperar que triunfarian de nuestras tropas y hayan tenido semejante osadía. Así pues no hay enemigo alguno despreciable cuando se excita el sentimiento de la defensa nacional. Por otra parte los mejicanos tienen fuerza triple de la que puede

disponer actualmente el general Lorencez, y por esto se califican de lentos los envios de refuerzos que deben salir de Francia y de la Argelia.

Paris 9 de agosto.

Las noticias que ayer tendian á la paz, tienden hoy á la guerra. Garibaldi no quiere dar oidos á nada, y dice-se que es inminente un conflicto. Al mismo tiempo el público está persuadido, á lo menos esto es lo único que puede desprenderse del manifiesto publicado por la *Francia*, de que el gobierno sigue adherido al sistema del *statu quo*. El Emperador quiere sin comprometerse estar dispuesto á aprovechar las circunstancias favorables que pueden presentarse. Acaba de salir para la Sicilia un ayudante de campo que deberá dar cuenta á S. M. del país bajo el punto de vista militar.

En el discurso que pronunciará el dia 15 de agosto, si es que lo pronuncie, Napoleón III no dirá una palabra de las cuestiones de los Estados Unidos, sin manifestarse en pro ni en contra de los proyectos de intervencion de que tanto se ha hablado. Manifestará únicamente sus deseos en favor de la paz y de la reconciliacion de ambos países. Solo será más esplicito con respecto á Méjico, sin añadirle empeño nada nuevo. Se limitará á esponer una vez más su programa, reducido á lo siguiente: derrocar al gobierno de Juárez y consultar á la nacion mejicana para que elija el gobierno que mas le convenga.

A propósito de Méjico, los partes recibidos esta tarde anuncian que las tropas de Juárez, despues de haber intentado varias veces desalojar á Lorencez de Orizaba, han juzgado conveniente retirarse. Una carta de Vera-

cruz pinta la situacion de la ciudad bajo fatalísimos colores. Las guerrillas que están desolando las inmediaciones no dejan que entren víveres en la ciudad. Recientemente 1,400 soldados franceses que escoltaban un convoy de harina, fueron atacados por las partidas ó guerrillas que tenían consigo seiscientos cañones para llevarse el botín. Felizmente las partidas fueron rechazadas.

Y volviendo á lo de Italia, se asegura que la nota publicada en el *Piamonte* relativa á Vimercati, nota que los periódicos franceses han reproducido, es completamente falsa. El señor Vimercati ha permanecido en Turin casi todo un mes, hasta que ha sido aprobado el proyecto de ley relativo al canal de Cavour, de que es uno de los promovedores. Así, pues, lo que se ha dicho de la carta que fué á llevar al Emperador en Vichy, es del todo inexacto, puesto que ni siquiera ha ido á Vichy. Actualmente viaja por Suiza con su familia.

La cuestion suscitada con motivo del bautizo del príncipe imperial, hijo de la princesa Clotilde, va á resolverse de muy distinto modo del que se habia anunciado, á lo menos por lo que respecta á la madrina; no lo será la Emperatriz, segun parece, sino la Reina de Holanda.

Me han dicho que el Sultán, vivamente preocupado de los negocios de Belgrado, ha dirigido una carta autógrafa al Emperador.

Segun me han referido, el gobierno francés ha recibido el aviso de que Mazzini ha salido de Londres. Algunos hasta pretenden que tomó personalmente parte en los últimos desórdenes de Parma.

Del diario la *Francia* se vendieron ayer 27,000 números, es decir, tantos como pudieron tirarse por la tarde.

París 10 de agosto.

Nada nuevo se sabe con respecto á los Estados Unidos. Solo se dice que allí la Inglaterra goza aun de menos simpatías que la Francia. Esto nada tiene de sorprendente, y cuidado que la Francia las tiene allí muy poquitas. Los periódicos imperialistas muestran cada día mas sus simpatías en favor de los Estados del Sur. Dicese además que Mr. Slidell, de cuya llegada le hablé á V., ha sido recibido recientemente por el Emperador en Vichy.

El general D. José de la Concha fué recibido ayer por Mr. Thouvenel. Dicese que la cuestion de Méjico fué uno de los principales puntos de conversacion entre el embajador español y el ministro francés.

Me han dicho que la escuadra inglesa ha salido de Malta para ponerse en observacion de las costas de Génova. Este movimiento nada tiene de sorprendente, pues ya se sabe hasta qué punto las cuestiones de Italia traen preocupada á la Inglaterra.

Al conde de Chambord, que se halla actualmente en Lóndres, se le ha visto en la Esposicion paseando en compañía del conde de Paris.

— De la Correspondencia:

Con motivo de haberse dicho que un cosechero de la Nava del Rey ha conseguido desterrar el *oidium* de sus majuelos, un labrador de Madrigueras nos dice que si bien la operacion de embasurar y tapar las cepas en marzo es muy conveniente, no basta para impedir el *oidium* que tiene su origen, no en la cepa, sino en la tierra y hasta invade los melones. La cuestion del *oidium* es tan importante que la prensa no debe desdeñar nada que pueda dar alguna luz para resolverla con acierto.

— Asegura un periódico de Búrgos, que existe allí una muger que en el espacio de 31 meses ha dado á luz siete hijos todos robustos y con esperanzas de larga vida.

— En Valencia se han cogido ya sandías de un tamaño monstruo. Hace pocos días que una persona de aquella poblacion envió al señor marqués de los Castillejos una que pesaba 65 libras.

— Hemos recibido noticias de Cali-

fornia que alcanzan al 1.º de julio. Segun *La Voz de Méjico*, Mr. Allén, cónsul americano en Minatitlan, confirma la noticia de que los separatistas quieren apoderarse de los Estados de Sonora y Chihuahua, en donde se encuentran ricas minas de oro y plata. Con este motivo aconseja se estacionen buques de guerra en Guaymas, y se desembarquen tropas de California en dicho punto, para que de allí vayan á Arizona. Agrega que los senadores de California, Oregon y otros Estados, han tenido una entrevista con el presidente para demostrar la importancia de esta medida.

— Las correspondencias de Veracruz de fecha del 17 de julio traen la noticia siguiente:

Los mejicanos se esforzaron en vano para rechazar á los franceses de Orizaba, y está ya espedita la comunicacion entre esta ciudad y Veracruz.

Las cartas de Nueva York del 30 dicen que los federales han evacuado á Gran Junction, que han ocupado en seguida los confederados.

Llegan de todas partes refuerzos á los confederados de Richmond. El ejército separatista ha concentrado sus fuerzas entre el rio James, el Potomac y Richmond. El general Pope ha avanzado hasta el valle de la Virginia con 60,000 hombres.

Se asegura que han llegado á Nashville treinta y dos cañones que envian como regalo algunos comerciantes ingleses á los confederados, y que entraron por los puertos del Sud.

Los federales han batido un cuerpo considerable de confederados en el Missouri.

— Entre las obras de cristal espuestas en Lóndres, figura la soberbia araña de Driés, comprada por el virey de Egipto. Esta obra es un verdadero templo de cristal; sus prismas deslumbran la vista, y su belleza parece haber sido creada por la vara mágica de un encantador de los cuentos de las *Mil y una noches*. Sus piezas están unidas de manera que parece la colosal araña de una sola; su peso no baja de nueve toneladas, y si se hubiese colgado de la techumbre del edificio de la esposicion, la habria derundado instantáneamente. El respaldo de sus primas está plateado, y los colores que produce la luz al reflejarse y jugar en ellos hace un efecto bellissimo y fascinador. Pero la

obra maestra de cristal es sin disputa la taza grabada de Dobson y Pearse, comprada por Mr. Morrison por la suma enorme de 30 000 rs. Este prodigio del arte no tiene mas que algunas pulgadas de altura, y despues de estar vendida, ha ofrecido 40,000 rs. por él. El centro de la taza esta dividido en doce compartimentos, llenos de diminutos, deliciosos y delicadísimos grabados, que representan una redoma con dorados peces, arabescos, jaulas con pajarillos, frutos follaje, trofeos, flores, dibujos venecianos y varios simbolos; grabado todo con una perfeccion increíble. Los bordes están adornados con filetes de oro y turquesas, y el pié lo forman quimeras y otros dibujos de igual mérito. Esta obra es la primera de su clase en la esposicion.

— La ciudad mas grande del mundo no es Lóndres, sino Jedo, capital del imperio del Japon. Encierra la vasta cantidad de un millon quinientas mil casas, en que moran cinco millones de almas. Qué enorme poblacion! Muchas de las calles tienen veintidos millas inglesas de largo, ó lo que es lo mismo, siete leguas y tercia. El comercio del Japon es inmenso, y sus costas blanquean con las velas de sus buques mercantes.

— El propietario del mayor número de buques en la Gran Bretaña, y á decir verdad, en todo el mundo, es Mr. Ralph Brocklebank. Es dueño nada menos que de 600 buques.

MAHON 17 DE AGOSTO.

Efemérides.

1419.

D. Alfonso V, rey de Aragon, se embarca en Badalona con direccion á Valencia.

1487.

Toma de Málaga por los cristianos.

1743.

Las tropas del archiduque Carlos de Austria evacúan el castillo de Hostalrich, que fué ocupado por el ejército de Felipe V.

1812.

Sitio y rendicion de Astorga por los españoles al mando del general D. Francisco Javier Losada, defendida por los franceses.

Experimento.—Asegura un periódico extranjero que el seño Pillans, labrador inglés, ingerta de escudete una yema de vid en marzo, y un año despues, en abril ó en mayo obtiene una bellissima planta adornada de muchos racimos de uvas maduras para la mesa de su dueño. Ant

cipando ó retardando el ingerto espera obtener uvas naturales en todos tiempos y estaciones del año; y en parte parecen satisfechos sus intentos y esperanzas. Esto en caso de obtenerse en Inglaterra, será mucho mas asequible en nuestros países meridionales, mas favorecidos por la accion benéfica de los rayos solares.

**Como remedio eficaz para librarse de las moscas,** dice un periódico extranjero de medicina que basta para preservarse de estos insectos poner en las ventanas de las habitaciones unas redes finisimas, cuyas mallas puedan tener una pulgada y mas de diámetro. A pesar de que las moscas podrían muy bien pasar por estos intervalos, el hecho es que no se atreven á penetrar entre los hilos, con tal, sin embargo, de que la habitacion no reciba luz mas que por un solo lado.

**BOLFIN RELIGIOSO.**

SANTO DE HOY.

San Joaquin padre de Nuestra Señora, San Rufo mártir y Santa Emilia vírgen.

CULTOS.

**CORTE DE MARIA.**—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Concepcion, en la iglesia de San Francisco.

En la de Santa María continúa con notable so-

lemnidad el devoto octavario de la Virgen de la Asuncion predicará D. Francisco Sancho, pbro. En la del Carmen, á las 10, habrá oficio solemnemente, y sermon en castellano que dirá D. Nicolás Fábregues, Pbro. y vicario de Sta. María. Dicha funcion la dedican anualmente á su Inclita Patrona en el Misterio de la Asuncion los alumnos del Colegio Mahónés.

Mañana por la noche, en Sta. María, predicará D. Bernardino Fronti, Pbro.

SANTO DE MAÑANA.

Santa Elena emperatriz vinda y San Agapito mártir.

**AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.**

**SOL.**—Sale á las 5 horas y 14 ms. — Pónese á las 6 h. y 54 ms.

**LUNA.**—Sale á las 10 h. ms. 50 de la N.— Se pone á las 1 h. y 2 ms. de la T.

**ORDEN DE LA PLAZA**

del 16 de agosto de 1862.

Servicio para el 17.

**Gefe de día:** D. Antonio Feduchy y Garrido, comandante graduado capitán del regimiento infantería de Granada n.º 34.— Parada, hospital y provisiones, el mismo cuerpo.— El Sargento Mayor.— Miguel Ferradas.

**MOVIMIENTO DEL PUERTO.**

ENTRADAS.

De Manzanillo en 59 dias polacra esp.ª Ronda de 135 ts., cap. D. José Isern con

10 trip., maderá, cera y otros efectos para Barcelona.— En cuarentena.

De Matanzas en 41 dias polacra esp.ª Nueva Dolores, de 160 t., cap. D. Cirilo Pages con 11 trip. y azúcar para Barcelona — En cuarentena.

De Trinidad de Cuba en 59 dias, bergantin esp Neptuno, de 155 t., cap. D. José Pi con 12 trip., 2 pas., azúcar y otros efectos para Barcelona.

BUQUES DESPACHADOS.

Para Barcelona polacra esp. Elegancia, de 201 t., cap. D. Pedro Maristany con 15 trip. y azúcar.

Para Palma polacra esp. Rosalia, de 221 t., cap. D. Antonio Salas con 13 trip. y azúcar.

**AVISOS OFICIALES.**

D. Diego Monjo y Vicens director interino de la Escuela de Náutica de esta Ciudad.

**HAGO SABER:** que en virtud de lo prevenido en el Reglamento de estudios vigente, el curso académico de 1862 á 1863 empezará en dicha Escuela el día 1.º de octubre próximo.

La matricula estará abierta en el mismo Establecimiento durante los últimos 15 dias de Setiembre próximo, de 8 á 1 de la mañana y de 4 á 9 por la tarde.

La matricula será personal: no se in-

pensier y el martirio de San Lorenzo, y el de costumbres mallorquinas debido al pincel de D. Bartolomé Bordoy. Como era consecuente, se ha adjudicado á cada uno de estos artistas un premio de segunda categoría, señalando el de tercera á D. Gabriel Reynés por un cuadro en que se propuso representar el invierno, y al expresado D. Julio Virenque por el que pintaba la inquietud y desasosiego de un niño extraviado. Escusado es decir que todas estas pinturas honraban y no poco á sus autores, y revelan la inteligencia no menos que el ingenio y buen gusto de que se hallan adornados, distinguiéndose unas por la correccion del dibujo, otras por la verdad y hermosura del colorido, las mas por la riqueza y propiedad de los detalles, y algunas por todas ó la mayor parte á la vez de estas perfecciones artisticas. A los retratos y cuadros de historia originales, siguen en el catálogo los países en que los calificadores no creyeron oportuno hacer distincion de clases, limitándose á indicar el número de orden que correspondia á cada uno de ellos entre los trabajos mas apreciables del mismo ramo. Ocupa el puesto preferente en la calificacion, el país pintado por D. Bartolomé Bordoy que representa varias escenas del mundo, en segundo lugar aparece un paisaje de D. Gabriel Reinés copia del natural, vienen despues sucesivamente cuatro países diversos de D. Juan O' Neille y cierran la lista de los que parecieron dignos de especial recomendacion otros dos países presentados por D. Sebastian Llobera. No pudiendo la junta hacer mencion detallada del mérito que reunian estas obras á los ojos del arte, se limitará á decir que era liarto notable para que pudiera formarse por ellas la mas ventajosa opinion de los sujetos que las pre-

presente la ocasion de lucir los grandes recursos materiales y de inteligencia con que cuentan, y que á no dudarlo hubieran desplegado en mayor escala, si se les hubiese dado mas tiempo para prepararse. La variada coleccion de muestras con que recordó su existencia y sus adelantos la antigua fábrica de vidrio de D. Miguel Salvá y Cardell, merecia bajo todos conceptos un premio de segunda clase. Otros de tercera se han adjudicado á D. Gabriel Ros, en consideracion al mérito de sus pieles y badanas, á D. José Perez y Ros por los buenos productos de su fábrica de cola, á D. Antonio Mulet y Mas por sus ladrillos de tierra de diferentes colores y á D. Matias Capó de Felanitx por los primorosos jarritos de barro que tanta celebridad han alcanzado. Mucho contribuyeron á embellecer la esposicion los cuadros, floreros y figuras de marisco de D. Francisco Siquier y D. Francisco Pons y Umbert, las colecciones de aves y otros animales embalsamados por D. Miguel Aulet y D. Pedro Antonio Garcia, el mapa de Mallorca en relieve presentado por dicho Sr. Pons y Umbert y los modelos del navio «Isabel II» y del vapor «Liniers» que espuso D. Gabriel Andreu vecino del arrabal de Sta. Catalina, y que á poco de haberse inaugurado el concurso fueron retirados del local para presentarlos á S. M. La comision del jurado siguiendo el parecer de personas inteligentes y atendiendo al mérito respectivo de estos trabajos, consideró á los de marisco dignos de un premio de segunda clase y señaló otro de tercer orden á cada uno de los demás que van enumerados. Para acabar la reseña de lo mas selecto que encerraba la seccion industrial, falta todavía hacer honorífica mencion de los productos químicos y especialmen e de

cluirá en ella de otro modo á ningun cursante, aunque se presente á solicitarlo á algun encargado ó pariente suyo.

Los que deseen matricularse de segundo ó tercer año deberán presentar certificación de haber seguido y probado el curso anterior, y una papeleta en la que se espresé su nombre con los apellidos paterno y materno, su edad, el pueblo de su naturaleza y el de su residencia, el nombre de su padre ó tutor con las señas de donde estos residan, y además el año en que pretenda el alumno matricularse. La papeleta deberá estar firmada por el padre ó tutor, y si estos no residieren en Mahón será presentado el cursante por una persona domiciliada en la misma población, la cual anotará también las señas de su casa en la papeleta, y la firmará á presencia del Secretario, haciendo lo propio el alumno.

Los que hayan de matricularse de primer año deberán presentar además de dicha papeleta, la partida de bautismo por la cual se acredite que han cumplido la edad de catorce años y no pasan de diez y ocho, y una certificación de buena conducta librada por el Alcalde ó Cura párroco, y otra de robustez librada por un facultativo debidamente autorizado, sufriendo previamente un exámen ante los Catedráticos del Establecimiento, sobre las materias de instrucción primaria y

con especialidad sobre la aritmética. Todos los alumnos deberán satisfacer 50 rs vn. por el primer plazo de la matrícula.

Y para que llegue á noticia de los interesados, en cumplimiento de lo prevenido por el art. 304 del Reglamento, he dispuesto publicar el presente anuncio. — Mahón 15 de Agosto de 1862. — Diego Monjo y Vicens.

**ANUNCIOS.**

**EN VENTA.**

Lo está el predio S'argosam de 54 cuarteras sembrado y 6 cuarteras matorral. Informará el Notario D. Nicolás Orfila.

La casa número 9 de la calle del Patronet está para vender.

En esta imprenta darán razón de su dueño.

El día 18 del corriente (lunes) queda señalado para el remate de una viña en Binjatap de cabida de 6.580 cepas y de una casa en Villa Carlos calle del Roser nº 1. — El acto tendrá

lugar en la plaza de la Constitución de esta ciudad empezando á las once de la mañana, con sujeción al pliego de condiciones formalizado ante el notario D. Manuel Plaza.

**VINO TINTO DE BINISALEM.**

Se vende de superior calidad á 8 rs. vn. el cuarter en el número 31 de la calle de S. Jorge.

El miércoles se extravió por las calles de esta Ciudad una cartera que contenía algunos papeles. Se darán las gracias y una gratificación al que la entregue en esta imprenta.

El que hubiese encontrado un tomo de Los misterios de París, que se extravió por la cuesta de Deyá, y se sirva entregarlo en esta imprenta se le dará las gracias y una competente gratificación.

Por todo lo que vá sin firma — J. Hospitaler.

Director y editor responsable,  
JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fabregues y Pascual,  
calle Nueva, núm. 21.

los presentados por D. Gaspar Moner, cuya fábrica de Ibiza es sin duda una de las mas importantes del Reino y constituye otra de las grandes adquisiciones que han enriquecido la industria balear en los últimos años. Tan buenas noticias tiene la junta de este establecimiento y de la vasta estension y mérito de sus elaboraciones, que aun mereciendo las presentadas menos aprecio del que se grangearon, hallaria razon suficiente para recompensar como se ha hecho los afanes y sacrificios del expositor, con un premio de primera clase.

Resumiendo ahora todo lo dicho acerca de la industria fabril y demas artes que le estaban asociadas, puede observarse que si bien algunos ramos dejaron algo que desear y otros apenas dieron señas de vida, muchos en cambio se presentaron con bastante variedad y brillo, que tan lo ventajosamente compensada la falta de los demás con las importantes novedades de que se ha hablado. No debe por lo mismo extrañar V. E. que el número de los premios de primer orden sea en esta seccion algo mas crecido que en otras, mayormente si atiende á la elevada cifra de los productos espuestos, y sobre todo á las circunstancias especiales que concurren en todos los de la misma clase, y al mayor grado de consideracion que por ellas debieron merecer á los encargados de calificarlos.

La seccion de Bellas Artes no es ciertamente la que menos contribuyó á la brillantez del concurso, por mas que algunos de los artistas palmesanos, no tuviesen á bien ó no pudieran favorecerla con sus obras, y á pesar de haberles faltado tiempo para hacerlo con las suyas, á los que cultivan la pintura y la escultura en otros puntos de la provincia algo distantes de la Capital. Las dis-

tinguidas personas en cuya inteligencia y recto discernimiento depositó la junta toda su confianza para la calificación de tan delicados trabajos, cumplieron su encargo con el mayor celo y escrupulosidad, presentando á los pocos dias una lista de todas las obras que juzgaban dignas de aprecio, con espresion de la clase ó categoria de mérito en que cada una de ellas debía figurar segun su dictámen, que ha servido de pauta para el señalamiento de premio y guiara á la junta en las ligeras indicaciones que le es dado hacer sobre esta preciosa parte de la esposicion, cuyas bellezas siente no poder describir particularmente por falta de los conocimientos necesarios y por no consentirlo tampoco los límites de esta reseña.

Las mas notables en las pinturas al óleo y hasta puede decirse, entre todas las obras de Bellas Artes, fueron á juicio de los inteligentes imparciales, los tres retratos presentados por D. Juan Mestre y los cuadros de historia que espuso D. Salvador Torres y Sancho, representando la degollacion de los Santos Inocentes, la anunciacion y el nacimiento del Señor. Ambos espositores han merecido en consideracion á estos trabajos, un premio de primera clase, por haberlos colocado en ella los encargados de la calificación. Dignas de figurar en la segunda clase de las obras de estos géneros, consideraron también al retrato de D. Juan Miró pintado por el jóven D. Ricardo Carlotta, al que de su propia persona espuso D. Julio Virenque, á los tres cuadros de D. Juan Torres representando la Caridad, un grupo de amorcillos y una jóven ataviándose el peinado, los del referido D. Juan Mestre que figuraban la entrada en Palma de SS. AA. RR. los Serenísimos SS. Duques de Mont-